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“只要我们还活着，我们就是历史的证言；我们死去，
证言留下。”这是重庆大轰炸的幸存者的誓言，从2004年
开始，他们就在向日本提出诉讼，只为讨回一个公道。范
稳的小说《重庆之眼》把重庆大轰炸的苦难与现实中对日
索赔原告团的种种努力融合在一起，通过对文化抗战和
对日索赔原告团不顾生活困难坚持对日本提出诉讼的描
写，呈现无所畏惧、抗争到底的民族精神。日前，在上海思
南读书会上，围绕《重庆之眼》，作家范稳与复旦大学教授
陈思和展开了一场有关“历史担当与家国情怀”的文学讨
论。

陈思和：我是思南公馆的老常客，范稳先生是客人。

今天讨论的是范稳非常重要的一部小说——《重庆之

眼》。范稳大家不陌生，他的《水乳大地》是非常有名的一

本书，这10多年来，他连续写了“藏地三部曲”。现在写抗

战的大题材，先请范稳介绍一下该小说的创作情况。

范 稳：这本书首先是在抗战历史大背景下的一部

小说。它着重写了在重庆抗战期间一场很有名的文化运

动——戏剧文化运动。戏剧文化运动就是由一帮从上海

和其他城市辗转来到重庆的进步爱国的文化人倡导起来

的，比如郭沫若、夏衍、老舍、曹禺、阳翰笙、应云卫、吴祖

光、陈白尘、陈鲤庭，赵丹、白杨、秦怡、舒绣文、张瑞芳、金

山等。在抗战时期，据不完全统计，重庆当时最大的剧院

国泰大剧院共上演了240多部进步话剧，其中大戏94

台，包括郭沫若的《屈原》、曹禺的《蜕变》、夏衍的《法西斯

细菌》、吴祖光的《凤凰城》、阳翰笙的《天国春秋》、老舍的

《面子问题》等。许多中国戏剧史及电影史上的杰出人物，

都在重庆的舞台上留下过他们的身影。他们用戏剧宣传

抗日、鼓舞民心。以至于在当时产生了一个有名的词汇

“雾季公演”。

为什么叫“雾季公演”？因为重庆是个雾都。每年10

月份到来年的4月份左右，大雾弥漫，日本人的飞机不能

来轰炸。所以在雾季的时候重庆上空相对安宁，这时候可

以演话剧。到4至9月这一段时间，重庆雾就散了，轰炸

就来了。说到这本书的主题——反映的是重庆大轰炸。因

为重庆大轰炸是整个14年抗战当中，中国惟一一个长期

遭受日本侵略者轰炸的城市，从1938年一直到1944年，

重庆共经受了长达7年的大轰炸，其中1939年到1941

年最为惨烈。它所遭受轰炸的力度和强度、伤亡人数，没

有哪个城市可以跟重庆相比。重庆大轰炸在二战战争史

上是可以写上一笔的，诺贝尔文学奖获得者大江健三郎

曾经在跟中国作家对谈中，提到过中国作家为什么不写

这样一个历史大事件，他把重庆大轰炸跟南京大屠杀、九

一八事变都作为日本侵华重大的灭绝人性的事件。因为

在一战结束后，西方各主要国家就签订了《空战法》，那个

年代战略轰炸在国际法上有个词来限制它，就是你不能

搞“无差别轰炸”，不能攻击民用设施、文化机构、宗教场

所等。“无差别轰炸”是一种反人类的战争罪行，是可以把

它推上战争法庭的。

我这本书主要是以大轰炸为背景来写中国人民不屈

的抗战精神。日本空军试图通过轰炸让蒋介石政府屈服，

但他们没有达到这个目的。我们承受着日本的轰炸，我们

仍然没放弃抵抗，重庆人该干吗干吗，该看话剧的还看话

剧，包括像应云卫、吴祖光、洪深这样的艺术家，那个时期

创作力最为活跃。郭沫若的《屈原》在重庆上演的时候，万

人空巷，一票难求。在大轰炸下艺术家们还坚持演话剧，

人们也还在热心地“追剧”，这是一种什么样的状况？那时

我们的防空能力有限，抵抗日本人轰炸我们只靠两样东

西：一个是防空洞，一个就是话剧。话剧当时被认为是重

庆人抵御日本人狂轰滥炸的一个舒缓剂，我们可以通过

看话剧，舒缓我们对生活的绝望，以及战争给我们造成的

焦虑。还有一个更重要的因素，进步话剧起到了唤起民众

坚持抗战的意志。

有记者问我，为什么你要写文化人的抗战。因为我觉

得我们的抗战有各种各样不同的表现方式，我关注的是

我们中华民族传统文化在这场抗战中所起到的作用。太

平洋战争没有爆发之前，我们是一个国家独撑危局，我们

在大轰炸中愈炸愈强，在战争中越挫越勇。你把我的房子

炸了，把我亲人的生命夺走了，但是我不屈服。这跟重庆

城市的市民性格特征也有关系，它是个水路码头城市，跟

上海一样，只是它在内陆，民风更淳朴剽悍一些；上海更

向外、更国际化一些。但重庆那种山城文化有一种很倔强

的东西，坚韧、能吃苦、不服输，这种文化品质就是支撑我

们把抗战一路走下去的关键，这里面可以挖到文化的根

上，挖到一个地方地域文化或者民族文化的根上。

陈思和：这部小说，对我来说是蛮有感受的。为什么？

其实大轰炸在重庆肯定是整个抗战中非常惨烈的事件。

日本人打上海也轰炸，我们家原来也算蛮有钱的，住在上

海老火车站那个地方，当时有一栋洋房，我听我外祖父说

那个地方住的都是电车公司的高级职员，电车公司是英

国人的，当时他们就注意到要打仗了，让赶快撤。因为那

个地方不是租界，是中国地段。我外祖母比较爱虚荣，她

家里一直有人要从乡下到上海来，家里都是红木家具。她

家里的人到上海来要住段时间再走，脑子里没有战争概

念，结果突然战争爆发，这个地方被炸成一片废墟。这个

事件让我的家族从此一败涂地，住贫民窟了。我小时候外

祖父每次忆苦思甜，每次说起过去的事件，一直说这句

话，他逃难时拿了一个热水瓶，卷了一筒席子逃出来，逃

到租界眼巴巴地看着对面自己的家被日本人轰炸。他说

就像身上的肉被人一寸寸在割。那个地方日本人占领后，

用铁丝网拦了，他们就从铁丝网钻进去，偷偷从里面运出

一些还能用的家具。我记得有个红木椅子，一直在我家放

着，外祖父一看到这椅子就会回忆起那段经历。房子全部

炸光了，都被炸成了灰烬。更主要的是，一个人的意志垮

掉了。我外祖父本来是蛮能干的人，也知书达礼，从此以

后他什么事也不做了，一直到他70岁去世，整个人的意

志全部垮掉了。所以我觉得战争是个非常残酷的东西。对

中国老百姓来说，战场上他们搞不清楚，但轰炸他们是知

道的，有的是家没有了，很多人家败人亡，这是贫民遭受

战争侵害很典型的场景。这在我们的文学作品中过去反

映得比较少。以前我们对抗日战争反映大多是在敌后打

游击，到电视剧就是抗日神剧，不大看得到这种大轰炸题

材的作品。改革开放以来，正面战场开始出现的第一个题

材就是南京大屠杀，第二个出来的是滇缅公路，现在有很

多关于这方面的电视剧、电影、小说都慢慢出来了。我觉

得范稳非常敏锐，抓住陪都重庆大轰炸，就构成了正面战

场第三个重要的历史事件，这样就开始出现了以前我们

所不知道的题材。我是研究巴金的，巴金写过好几篇关于

桂林轰炸的作品，包括《桂林在受难中》。他出去散个步回

来，一条街全部没有了，还看到有一个小姑娘的一条腿。

当时是他实景看到的，他就用散文写下来，但没写过重

庆。那时候他不在重庆。

我从范先生作品里看到重庆的轰炸要比桂林厉害多

了，因为第一，它是国民政府陪都，日本为了让国民政府

投降，就用轰炸。第二，重庆这个地方军队打不进来，又是

山城，又有长江天险，所以只能靠飞机沿途轰炸。但轰炸

大多数受难者都是老百姓。我觉得在范稳以前，没有小

说、电影讲过这个内容。我们印象中战时陪都，都是一江

春水向东流，国民党那种纸醉金迷，一面是庄严的工作，

一面是如此的堕落……都是些这样的东西。《重庆之眼》

这样表现大后方老百姓抗战，与前线将士共同受难的题

材，我觉得范稳非常了不起。范稳通过艺术展示了我们以

前不知道的抗战真相，同时还原了历史，还历史一个公

道，对死亡者有一个交代。

范 稳：刚才陈老师提到了“旧闻录”，巴金先生写桂

林轰炸，他是亲眼见到的。老舍先生也是，我的书在“旧闻

录”中用了老舍一篇文章《五四之夜》中一小段。重庆最惨

烈的一场轰炸是1939年5月3日、5月4日。5月4号那天

轰炸时老舍先生还在写剧本，后来别人把他拉进防空洞。

到出来以后，他写的《五四之夜》你能感受到当时那种浩

劫之严重。我记得老舍先生在文中有这样一个比喻，“这

是用人骨、财产、图书为柴，所发出的烈焰。灼干了的血，

烧焦了的骨肉，火焰在喊声哭声的上面得意地狂舞，一直

把星光月色烧红”。老舍先生这篇文章作为“旧闻录”被我

引用，我认为可以达到我们现在的写作者达不到的效果。

我在“旧闻录”里引用的报道既有《大公报》《民生报》《新

蜀报》的，也有共产党《新华日报》的，以及一些作家文人

的，包括韩素音的。因为那时候周恩来领导的八路军驻重

庆办事处和南方局就在重庆，也在和重庆人民一起经受

着大轰炸。“旧闻录”让我总觉得就像面对一个历史老人

一样，他们在告诉我当时是怎样的状况，当时人民的生

活，国家面对强敌那种屈辱、无奈、挣扎和抗争。我刚才听

到陈先生讲，说您外婆家被炸得很惨，你外公一辈子就不

做事了，人生一辈子就改变了。我在写这本书的时候有一

个认识，我要写战争对人的命运改变，我想可能每一个作

家在面对人的命运的时候都离不开一个东西，那就是爱

情。所以我在构思立意的时候，就想到一场被大轰炸改变

的爱情，而且这个爱情一定是伟大的爱情，是经过小说家

从生活中采访、提炼、梳理，再到各种虚构，营造出来可以

让人感动的，或者说是催人泪下的爱情经历、爱情命运。

所以这本书里我就写了这样一场旷世爱情如何被大轰炸

所摧毁、改变。我觉得这样更能起到一种艺术的震撼力，

或者是感染力。

陈思和：书中关于索赔的部分是你虚构的，还是真实

的？

范 稳：关于索赔运动，应该是从上世纪90年代中

后期一直延续到现在。对日本的民间索赔有很多起，比如

说对东北“731”部队的起诉，还有花岗劳工索赔、平顶山

大屠杀、南京大屠杀、重庆大轰炸，以及湖南的细菌战索

赔等，这些官司一打就是十几年，这里面有很复杂的国际

关系。二战结束以后，1951年以美国为首的战胜国与战

败国日本签订了一个《旧金山和约》，中国没参加，因为那

时候中国正在进行抗美援朝战争，被排除在外，台湾国民

政府也没参加。这个和约免除了日本对所有侵略国家的

战争赔款。紧接着又在美国主导下，日本和台湾在1952

年签订了《日台和约》。那时台湾国民政府急于想得到美

国的支持保护和国际社会的承认，他首先声明放弃了战

争赔偿。其实，台湾在法理上没有要求赔款的必要条件，

因为受害地在大陆，他的政权却在台湾，没有索赔的权

利，日本就很巧妙地玩了这样一个海峡两岸分治的政治

条件，所以那个时候台湾不得不放弃战争赔偿。

到了1972年，我国政府和日本签订了中日友好条

约，为了中日两国人民的友好，我们宣布放弃对日赔偿。

到了1990年代中后期以后，中国的民间人士发起了民间

对日索赔。理由是我们放弃的是国家赔偿，民间索赔申诉

权没有放弃，在法理上也是说得通的。但每次到日本法庭

打官司，他们都说你们已经放弃了，你来打官司递诉讼他

都接，但反正永远都是你败诉。当然这里面也得到了一些

日本友好人士的声援和支持，包括我在重庆就采访过两

个日本律师，按照我们现在的话讲他们是真正白求恩式

的人物，主动为重庆大轰炸受害者打官司，状告日本政

府。我从他们身上看到中日友好的基础还是存在的，在民

间还是有良知的日本人，他们愿意为自己国家的战争罪

行赎罪，愿意为中国的受害者尽一份自己的力量。这是属

于战后遗留问题没解决的东西。

陈思和：我感受到范稳主要写的是老百姓在日本人

轰炸下受到的灾难。我觉得更重要的是他把它放在中国

文化背景下来讨论这个问题，虽然轰炸是军事行动，但他

更多表现在文化上，他描写的几个场景都是跟文化有关

的，第一场是婚礼，1939年5月3日；第二场是龙舟赛，

1940年6月10号；第三场是空战，那一场是1940年9月

13号，再紧接着一场是剧院演出，剧院被炸了，好像是

1941年4月10号，最后一场我记得是防空洞里的“六五

惨案”。我觉得除了一场空战以外，写的几个大灾难都跟

文化有关，一个是民俗；一个是节庆，赛龙舟的时候被日

本人炸了，后面一场是看话剧，也是个文化现象，通过文

化过程来讨论民族抗战不屈服、抗争到底的信心，这跟龙

舟、话剧都有直接关系。当然历史也许是这样发展，但小

说安排完全是作家主观的创作。最后一场写到防空洞。有

大量人拥挤在防空洞里，最后导致了窒息。日本法庭也通

过在索赔过程中的辩论，讨论了这个问题。日本政府的辩

护律师认为当时民众太多，超员了，然后拥挤，是你们中

国人自己的责任。民众不讲秩序来躲空袭，都是拥挤造成

的，就像中国人喜欢挤，一挤都压在里面，活活闷死了，这

个细节真的有点惨不忍睹。里面写到有一场是挑水夫爬

进去救自己的儿子，他看着自己儿子却救不出来，人压在

里面。这些细节范先生是怎么构思的，怎么创造的？我觉

得这部分写得特别震撼。

范 稳：“六五惨案”也是写进重庆史非常重要的一

笔，那天窒息死亡的人数至今没有一个定论，只能靠专家

的估算，大概3000到4000人，当时的报道以及日本东京

《朝日新闻》都说有10000人，我查了相关史料，那个防

空洞标准容量是6000多人，挤一挤10000人是有可能

的。可是那时候老百姓躲防空洞有很多奇怪的现象，因为

那时候老百姓已经被炸得很穷了，很多人去防空洞不是

空着手去，而是连锅碗瓢盆都带进去，因此包裹、皮箱啥

的全部在里面，特别堵。人挤人、人踩人，结果谁也无法出

来。但不能怪老百姓。有钱人的防空洞可以养金鱼，公共

防空洞里老百姓喘一口气都难。防空洞的确缺乏有效的

管理，国民政府是有责任的。民众互相踩踏，有我们自己

要反思的东西。我觉得更多需要反思批判的还是战争问

题。

陈思和：小说写到索赔这部分，给我一个特别深的印

象，这个小说主要是三层面，一个层面是历史传奇故事，

讲一对三角恋爱，一个江湖老大非常爱这个女孩子，而这

个女孩子又有个初恋情人是空军飞行员，他们之间恩恩

爱爱，横跨一个世纪的恋爱故事。这个故事穿插五次大轰

炸，从邓子儒、蔺珮瑶结婚前一天开始大轰炸，一直炸到

最后刘云翔、蔺珮瑶两个人准备私奔，又陷到隧道里。整

个五场轰炸是贯穿在恋爱传奇故事里，这是很有可读性

的一部分。还有一个层面就是刚才说到用历史旧闻，当年

各种报纸的报道。第三个层面讲的就是当下，活在今天的

这些八九十岁的老人一个一个死去，他们在临死前还做

最后一件事，大家一次次到日本去，向日本政府索赔，虽

然说赔也拿不到，但他们在用这种精神完成生命中最后

一件事。

我觉得这本小说读下来非常顺，整个故事给我的最

大反思是关于索赔那部分。这部分写得很好，范先生写

了非常复杂的两个人群，一个是日本民族的人群，一个是

中国人群，都不一样。日本人也有刚才范先生介绍的，那

些真心帮助中国人进行索赔、打官司的律师以及反战人

士，也有右派，坚决不认错的。我非常赞赏的是范先生没

有用漫画的形式去反映，不是说这是中国人就写得很好，

他非常公正客观，他们在这样环境里有自己的想法，包括

小说中一直在帮中国人忙的一位日本律师——斋藤博

士，在为中国人打官司的过程中去世了；还有一个叫梅泽

一郎，他们都一直在帮中国人做事。可是在日本业界就

认为你通过帮中国人打官司，你现在很有名，你也成功

了，虽然官司没打赢，但是给你提供了一个成名的机会，

那个律师也感到非常尴尬，很苦恼，其实他不是这样想

的，可客观上因为帮中国人索赔，他才成为名律师。作品

写了日本人跟中国人的关系，我看范先生也用蛮厉害的

词表达他们之间的冲突。这个冲突中有一个场面说，这

些日本律师是和平主义者，认为所有的战争都是不对

的。中国人认为日本人被美国轰炸炸死了就活该，因为

我们是受害者，他们是加害者。这里面有很多冲突，这些

冲突是很尖锐的。然后写到中国参加索赔的也有各种各

样的人，虽然写的场景不多，都有他们的性格，有的老人

出场就几个片段，都写得栩栩如生。这真是大家手笔，不

是讲了一个很复杂的故事，讲的故事很简单，都是去索

赔，但每个人情况不一样，讲话的方式也不一样。让我很

有感受的是最后索赔的故事和传奇爱情故事合在一起

了，刘云翔、蔺珮瑶两个老人已经90多岁了，还是走到一

起，这一段非常感人。作为文学作品，前面曲曲折折都是

故事，到最后邓子儒死了，就是丈夫死了，妻子和初恋情

人在一起，已经90多岁了，当他们走在一起的时候，一个

眼睛看不见了，一个是脚不能走路，两个残疾人在一起，

很感人，我觉得给人们带来信心。虽然他们索赔没有得

到，但他们更多是希望正

义得到伸张，他们一辈子

等待的目标最终能够实

现。最后蔺珮瑶说的一

句话是：“你还欠我一个

婚礼。”因为他们还没正

式结婚，我觉得这个情景

非常感人。

范 稳：谢谢陈老师

看得如此仔细，评价如此

高，我受之有愧。

““我要写战争我要写战争
对人的命运改变对人的命运改变””

——一场有关“历史担当与家国情怀”的文学对谈

□范 稳 陈思和

范 稳 陈思和

李蔚超：您是哪一年读的鲁迅文学院，那时候还叫

“中央文学讲习所”吧？

邓 刚：上个世纪80年代初，我因中篇小说《迷人的

海》获全国大奖。也许在雪花飘拂的初冬，没一个作家能

憋着一口气潜进冰冷刺骨的浪涛，并敢于在刀丛箭簇状

的暗礁中捕鱼捉蟹，所以我这个“碰海子”的小说一下子

激动了文坛。再加上当时文坛盛行的“伤痕”和“反思”文

学沉重的氛围中，突然跳进来一个充满海味的“大自然小

说”，就意外地受到欢迎。为此，我非常走运。不但从一个

普通工人变成作家，而且还“保送”进北京中央文学讲习

所读书。

李蔚超：《迷人的海》是在上海的文学刊物上发表的

吧？您是否被文学界归入寻根文学等流行的派别？

邓 刚：发表我这个中篇的《上海文学》，因为连续发

表了现代派小说，而被“严重关注”。刚开始《迷人的海》也

被列入反动的现代派范畴之内，后来文学部门的权威巴

金、刘白羽和冯牧等认真审阅后，写文章表扬，这才一下

子轰动起来。

李蔚超：然后，您就来到了文讲所。

邓 刚：80年代初全国一片文学的激动，满城市都

是文学爱好者，几乎是全国人民都在看小说讲小说评小

说，谁要是在文学上有了光彩，从省里领导市里领导直到

单位领导也跟着光彩，同时给予政治上和生活上的关心。

被“文革”废止的“中央文学讲习所”就在1984年恢复了

招生。续接50年代第七期中央文学讲习所，我们就是“文

讲所第八期作家学习班”。记得当时正式学员是44名，大

都是各省选拔出来的创作尖子，基本上是每省一至两个

名额，其中绝大多数是全国获奖作家，给人们的感觉是全

国的文学秀才和状元们进京。因此，有人自豪地说是文坛

上的“黄埔八期”。

李蔚超：同期作家班都有谁？他们后来在文学界都有

怎样的发展？

邓 刚：同学们大多是普通工人、农民、军人和职员，

一篇小说定乾坤，一步登天进北京。所以，一个个既受宠

若惊，又自豪得要命。有些同学还在棉袄外面套上件风

衣，自以为这就是城市形象，雄赳赳地迈步在北京大街

上。鲁院毕业之后，有很多同学在文坛上名声响亮。有军

队作家乔良和唐栋，还有走进电视剧创作领域的朱苏进，

从电影《鸦片战争》到后来二月河所有的清皇朝题材电视

剧，都是他执笔编剧。我羡慕他写剧本挣了大钱，我惋惜

他再也不创作精彩的小说了。根据陈源斌小说改编的电

影《秋菊打官司》，赵本夫小说《天下无贼》改编成同名电

影，都在全国引起巨大的反响。军队作家简嘉、杨东明，江

苏作家储福金，以及聂振宁等至今宝刀不老。

李蔚超：作家们在一起怎么学习？哪些课让您印象

深刻？

邓 刚：那时的学习方式主要是听讲座，学校请社会

上各个行业有名望的专家教授来讲座。有画家、音乐家、

大学教授，但更多的是文艺评论家和作家。画家黄永玉、

音乐家李德伦等给我挺新奇的印象，使我了解艺术与文

学有着相同的东西。虽然“隔行如隔山”，但确实“隔行不

隔理”。如果请来大学里讲文艺理论的教授，声音洪亮震

耳，内容空洞乏味，简直就要了我们的命。记得讲座结束，教授前脚走，同学

们紧跟着就在教室前面幽默地模仿教授的神态，大家笑得前仰后合。作家的

讲座还是比较有兴趣，例如王蒙、刘绍棠等。

李蔚超：我记得丁玲给你们讲过课。我查过院里保留的讲义资料，丁玲

上课时提了您的名字，提了几次，还是她那种犀利硬朗的风格，在课堂上拿

您举了例子。

邓 刚：当真正看到丁玲的“真人”时，几乎就有种看古老的“文学化石”

的感觉。我做梦也想不到丁老会关注我的作品，而且关注得令我感动并吃

惊。因为她的秘书说丁老患有严重的眼疾，所以她想看的书都是由秘书朗读

给她听。但《迷人的海》却是她坚持自己一页页读完的。记得丁老讲座时的第

一句话就问：“邓刚在哪儿？”我立即站起来。丁老却笑道：“其实你不用站起

来，我也知道这个大块头就是你。”然后她就像拉家常一样地讲起来。当然讲

到我的《迷人的海》，她说偌大的海边只有两个人，一个老海碰子和一个小海

碰子，是不是太孤独了呢？后来她又说到文字艺术的清澈和单纯，说到意蕴

的深刻，人物的多少并不重要。我一下子感到丁老真正是个充满艺术细胞的

作家。她从叙事艺术的角度给了我一种鼓励和认可。而当时一般的评论家都

从思想和政治的角度来解析《迷人的海》。但从丁老总体讲座而言，我们发现

她讲得很散，没有重点主题，也没有中心内容，一会儿是回忆过去，一会儿是

评述现代。给我最明显的印象是，她对半个多世纪发生的事，没有理性的剖

析，少有思想的愤怒，更多是情感的溶解。那时，改革开放刚刚兴起，改革和

保守的阵线很分明，大家都在讲哪个作家是保守派，哪个作家是改革派。所

以，我发现丁老对此非常敏感，她多次邀我、刘兆林和史铁生去她家作客。我

个人的感觉她是刻意邀我们年轻的作家，与我们交朋友，让人们感到，她并

非保守，而是改革向上的。

李蔚超：您经常出去参加文学活动，从您的角度，当时80年代中期文学

界的状态是怎样的？大家都谈些什么文学话题？

邓 刚：80年代刚刚打开国门，西方现代派和先锋派的创作理论蜂拥而

入。一些年轻人为此几乎疯狂了，他们甚至像宗教信徒一样，对传统文学的现

实主义大加讨伐，真就是横扫千军如卷席。当时出现了一些荒诞得令人啼笑

皆非的写法，说一先锋作家将稿子写完后，不标页数，来个天女散花扔到地

上，然后随意捡起来，稀里糊涂地装订在一起，重新阅读会有奇特的感受。还

有更超荒诞的，说是小说要分左右两行写，读者阅读时左眼看左边的小说，右

眼看右边的小说，感受会更奇特。这些荒诞真就有了荒诞的效果，一些刊物的

编辑看不懂太先锋的作品，怕丢人，只得照发出来；一些人看不懂这些鬼画魂

的小说，也怕丢人，就假装能看懂。说实话，我对这些先锋派和现代派的想法

有些复杂，既有些抵触情绪，又有点好奇，甚至觉得这可能是一种飞跃。于是

我就试着写了新形式的小说《全是真事》，故事和人物很荒诞。当时王蒙是《人

民文学》主编，他对我这个东西很感兴趣，把我叫到他的家里谈稿，认为我写

得还不够荒诞。后来小说发表出来，竟引起一些反响。但真正先锋派的作家们

并不买账，写文章批我的小说不够先锋或现代。不过我为此却感到过度玩形

式的危机，因为我发现连我《全是真事》这种不够先锋的“形式”，也只能用一

次。而不像现实主义写法，永远有生命力。过度地玩弄“形式”，真就不会有生

命力。先锋派或超现代派式作品很快就云消雾散，被读者抛弃了。

李蔚超：现在回想一下，那段学习对您的创作是否有影响？

邓 刚：在鲁院学习的时候，正兴起读拉美作家马尔克斯《百年孤独》和

美国作家塞林格的《麦田里的守望者》。同学们相互传阅和交流读后心得。这

也促使我如饥似渴地读完这两本书。特别是塞林格的作品，叙述语言之幽

默，简直绝妙。我个人也喜欢幽默，所以很快就将塞林格的语言风格融进我

的创作中，并写出长篇小说《白海参》和长篇

小说《曲里拐弯》。特别是前一部长篇，至今还

有读者千方百计用书信的形式与我联系，要

购买《白海参》。这也可以说是在“文讲所”学

习的收获。我从“文讲所”毕业回大连，幽默地

说，在去北京“文讲所”读书前，大连所有的文

学同行们都能拍着我的脑袋说，你懂什么叫文

学创作吗？……可我在“文讲所”学习回来后，

却可以拍着所有文学同行们的脑袋说，你懂什

么叫文学创作吗？……当然，这是幽默，但没

到北京“文讲所”学习，我决不敢这样幽默。
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